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!带个点子背个包"就
能来张江创业# $这句话在
张江如今很流行"颇能说明
张江在吸引创新创业者上
的独特魅力#作为全球科技
创新中心核心载体的张江
高科技园区"在市委!一号
课题$的东风下"如何在原
有优势上再出发"提升创新
程度%汇聚全球创新资源&

通用电气% 罗氏研发%

诺华%霍尼韦尔%阿斯利康%

杜邦%辉瑞以及陶氏化学等
近

!"

家跨国公司在张江设
立了研发机构"不少外资研
发中心已升级成为全球研
发中心#

张江平台经济研究院
长期关注张江发展"并跟踪
科技创新中心改革战略"做
出多项重要研究报告"引起
上海高层决策者的重视和
关注#
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! ! ! !“带个点子背个包，就能来张江创
业。”这句话在张江如今很流行。作为全
球科技创新中心核心载体的张江高科技
园区，如何在原有优势上再出发，提升创
新程度、汇聚全球创新资源？

!灵魂"是创新驱动
日前，记者专访了张江平台经济研

究院院长陈炜。“中国制造”曾是中国在
国际市场最鲜明的标志，如今，在国际科
技创新产品技术上，中国也不再缺位。外
资研发中心在中国的战略正从“为中国
创新”，升级为“创新在中国”。张江可谓
是这个华丽转身的缩影。
一项调研表明，张江已成为全球生

物医药研发机构、人才最集聚的地方。我
国食药监总局每批准 !个一类新药，就
有 "个来自张江；连续几年，张江从国家
新药创制重大专项中拿到的经费占全国
"#!；张江企业申报新药的成功率，是全
国平均水平的 !倍。
“科创中心的灵魂是创新驱动，张江

已经成为当之无愧的国际技术产品引领
者。”陈炜介绍，张江技术创新团队如今
可谓声势浩大，可分为“国际队”、“国家
队”和“民营俱乐部队”。

其中，在“国际队”方面，通用电气、
罗氏研发、诺华、霍尼韦尔、阿斯利康、杜
邦、辉瑞以及陶氏化学等近 $%家跨国公
司在张江设立了研发机构，不少外资研
发中心已升级成为全球研发中心，如罗
氏研发是其全球五大研发中心之一，诺

华中国是其全球八大研发中心之一，阿
斯利康中国创新中心是其全球四大研发
中心之一，这些研发中心都引领着全球
创新的发展方向。“和过去不同，这些‘国
际队’在东方的研发成果反哺给西方，也
奠定了张江在国际技术创新中的地位。”

但陈炜也表示，尽管已经具备了产
品创新链的各个环节，但和北京、深圳等
其他区域相比，目前张江还没有打通将
创新成果迅速有效市场转化的环节，亟
需政府等各方在新技术的示范应用上扶
一把。

宽容氛围吸引人才
“$"世纪，最缺的是人才。”一句电影

台词深入人心，但什么是人才的标准，如
何按照人才的需求导向，吸引人才乐活张
江？无疑是建设科创中心的关键一环。
国家千人计划、浦东百人计划、张江

人才……鼓励创新、宽容失败的氛围让
人才们近悦远来。但也有不少创新创业
企业呼吁，要招到“互联网&”时代的市
场应用型人才，还是不能“解渴”。
“只有不惟学历、不惟年龄、不惟收

入等传统评判标准，把评判人才的标准
真正交给市场，才能吸引更多的人才集
聚张江。”陈炜举例道，比如一名从日本
回国创业的海归，在原来公司时年薪
"%%万，在企业初创期每年只有 '万元
收入，这样的创业人才如果按照收入“一
刀切”，岂不就被赶出人才的行列？但从
企业的未来前景看，这样的创业者正是
打造科创中心最需要的人才。
陈炜曾经对 "%%家国家千人计划获

得者所在的企业做过调研，发现企业中最
迫切需要解决的问题就是绿卡、户口、住
房等问题。他建议，上海应该帮助中央有
关部门加快绿卡的办理速度，在张江设立
集中受理外籍人士绿卡申请的窗口。对于
上海市千人计划、浦东百人计划，还有一
些有杰出贡献者，应该比照中央千人计划
人才，直接给绿卡，这样才会形成更大的
吸引力，引进集聚高端人才。

!双自"联动是亮点
据悉，借助“一号课题”和自贸区扩

区的东风，张江正积极研究和复制上海
自贸区经验，把自贸区现有制度创新成
果在张江复制推广、充分运用。比如对接
投资管理制度方面，进一步复制负面清
单管理制度，为创新创业创造更宽松便
利的投资准入条件；在对接贸易便利化
方面，改进针对生物医药研发企业较为
关心的特殊物品检验检疫便利化措施，
进一步强化生物医药研发创新优势等。
“张江是科技创新的示范区，示范什

么？那就是科技创新、模式创新和制度创
新的国际影响力。”陈炜认为，张江高科技
新区现在只在国内有一定影响力，享受自
贸区便利便可打国际牌，进一步扩大开
放。随着“一号课题”的正式落地，张江未
来发展愿景已经绘就———“开放式创新程
度最高，运用型创新要素最集聚，改革试验
举措最丰富，主导产业成果转化率最高，
‘四新经济’代表性企业最集中，科技金融
活力最显著，创新创业者最向往”。
张江，正有望成为全球创新创业者

的乐园。

本报记者 宋宁华

! ! ! !市委“一号课题”，将张江直接推到上
海打造具有全球影响力的科技创新中心
的风口浪尖。作为张江园区内重要的上市
开发主体———上海张江高科技园区开发
股份有限公司（以下简称“张江高科”），如
何在“双自联动”背景下，重塑自己在全国
乃至全球产业格局中的新角色？为此，记
者专访了张江高科总经理葛培健。

张江高科的办公地点位于张江大
厦，记者驱车来到大厦楼下，绕了两圈才
好不容易找到了车位。大厦楼下，人头攒
动、热闹的场景，让人难以和十年前人迹
罕至的张江联系起来。
“未来的张江人气还会更旺，有望成

为中国改革开放的政策新高地。”张江高

科总经理葛培健说起市委一号课题，信
心满满，“我对其中关于科技金融的服务
创新最为关注。”因为在他看来，打造具
有全球影响力的科创中心，需要吸引、凝
聚全球的金融资本、全球的金融人才和
全球的创新项目，只有资金流打通了，人
才流、项目流才会进来。
葛培健曾经专门到美国硅谷取创业

经。一到硅谷，他便直奔 ()创业营，发
现那里没有门锁，大仓库里摆放着大冰
箱、大风扇、两桶矿泉水，条件简陋。但创
业者们常常是就地开个自助餐派对，就
能吸引一大拨志同道合者。
实地研究后葛培健发现，硅谷的商

业成本很高，这里没有“管委会”管理，但
为什么仍能吸引全世界的创新创业者汇
聚？除了周围拥有斯坦福大学、伯克利大
学等名校的科研优势，对知识产权的保
护力度等原因外，汇聚全球多层次的创
新创业资本，成为最大“磁场”。
在过去相当长的时间内，人们印象

中张江高科更像个“地产商”，因为主营
业务主要利润点来自地产，比例占了近
六七成。“张江高科应该真正姓‘高科’。
未来 !年，张江高科将逐渐改变产业地

产和产业投资的比重，各占 '%*左右，
从重地产转变为重投资，回归张江高科
的高科技本质，在创新转型发展之路上
弯道超车。”葛培健表示，在“双自联动”
背景下，张江高科必须重塑自己在全国
乃至全球产业格局中的新角色。

不久前，在乌镇召开的互联网大会
上，云集了互联网界“大佬”，大会采用的
动态密码身份安全认证系统来自一家位
于张江高科技园区的企业———众人科技。
今年，张江高科成为了其“合伙人”，投资
额为 $+++,++万元。投资完成后，浩成创业
投资有限公司持有众人科技 "%*股权。
这是张江高科新一轮战略之一的“时

间合伙人模式”，即在企业发展的各阶段
充当同甘共苦的合伙人。在葛培健看来，
对于初创公司而言，资金是最大的瓶颈。
张江高科和企业的关系必须从原来“房
东”与“房客”，转变为“合伙人”的关系。
“如果说自贸区代表上海未来发展

的方向，科创中心就是未来发展的动力，
张江则在自贸区和科创中心的深度融合
中担当了重要的角色。”葛培健希望，未
来在硅谷闻到的“创业空气”，在张江也
一样无处不在。 本报记者 宋宁华

在产业格局中重塑角色
!!!专访张江高科总经理葛培健
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